
2011年8月5日，可能是这个夏
季里最凉爽的一天。

这一天中午12点30分，刚做完
访谈的郭振甫从会客室走回相连的
办公室，等待他的是一大碗已经摆
好的面条和一小碗番茄炒鸡蛋。

此时，面对摄影记者坚持补拍
的镜头，他没有赞同，也没有拒绝，
始终保持着礼节性的微笑。

这是一个被媒体定格为儒雅、
稳健并习惯于保持沉默的人，他22
年前可能并非所愿地来到郑州轻汽
（郑州日产的前身）的时候还是一名
青涩学子，却从此开始了追逐一生
的汽车梦。在刚刚过去的上半年，
在全国汽车产业增速下滑的背景
下，他带领郑州日产取得了超过
30%的销售增长……

在约两个小时的漫谈中，他不断
地走向黑板，用图例和线条把自己发
散的思维归拢成一个个简洁清晰的
公式。“其实做事就是这么简单，关键
是想明白。”他指着这些公式说。

再过大约 6 个小时，他将飞往
北京——郑州日产工厂将开始 10
天的假期。
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“汽车发展的更大需
求在中西部”

郑州晚报：有预测今年中国车市增
速将下降10%左右，您对此怎么看？

郭振甫：我们已经习惯了30%~40%
的增长速度，突然有点不适应，就我们
这么庞大的产能来讲，10%的增长就不
叫增长？这恰恰是理性的，汽车工业进
入了一个调整期，放慢增长速度，这是
正常的。

郑州晚报：调整期？
郭振甫：应该是这样，持续3~5年的

调整期都是正常的。即便如此，在国内，
整个汽车产业也是一个 2000 万辆的巨
大市场。

郑州晚报：但郑州日产上半年仍保
持了高速的增长……

郭振甫：这说明我们的调整进行得
比较早，推出的多功能车符合现代社会
的趋势。换句话说，它更有效率……

郑州晚报：效率？
郭振甫：社会的发展都会集中在“效

率”这个概念里。比如你跑5公里，多长时
间跑5公里？就是效率问题，包括空间的
占有、油耗，操作的方便和容易性等。

郑州晚报：您说的效率是一个很综
合的概念。

郭振甫：我是这样理解，你要符合发
展的趋势，或者说适合，适合是需要代价
的，适合是需要整体实力的，适合是需要
投入的。目前我们的主题还是加快结构
调整，转变增长方式。增长是有很多方
式的，但现在就是通过调整结构来转变
增长方式。

汽车发展的更大需求在中西部，这是
必然的。我们一定要够先进，链条要够长，
这样郑州都市区作为中原经济区核心增长
区的辐射作用或者带动作用就会更大。

郑州晚报：您一直在强调调整结构。
郭振甫：汽车工业的调整，与我们整体的经济结构的调

整是紧密相关的，这个大环境在调整，我们本身也在调整。
郑州晚报：调整的重点是什么？
郭振甫：首先是设定标杆，只谈总量是不系统、不

科学的，真正竞争能力强不强，并不纯粹是总量。比如
说汽车行业，我们要谈很多指标，有总量的指标，有销
售的指标，有利润的指标等。你做的什么车型？你做
的车型有没有收益？企业能不能正常运转？首次故障
间隔里程……

郑州晚报：您说的标杆是指目标吗？
郭振甫：不是目标。比如你是运动员，百米11秒5，算

不算快？看和谁比对不对？和一级运动员比就不算快了。

郑州晚报：是参照系？
郭振甫：对，这才是最关键的。你要知道你的标杆是

刘易斯还是其他人，所以我说，把标杆设定好再谈事儿。
不谈标杆，你说好，我说好，没有根据。

郑州晚报：先有标杆再设定目标。
郭振甫：对啊，参照系找准了再谈目标。然后按照这

个步骤一步一步地实现，组织自己的人力资源去实施，大
家朝着这样一个目标才能往前走。就像我们常说的足球
一样，你总说走出世界，但老走不出去……

郑州晚报：标杆定错了。
郭振甫：教育孩子也是一样，也要看看这个孩子是什

么水准啊，他本来就考试40分，你硬要他考100分，N年之
后他可能还会退步了！

郑州晚报：接下来是不是该谈目标了？
郭振甫：（笑）我们先谈时间。时间对没有生命的东西

是没有意义和价值的。你说时间对这个桌子来讲，有多大
的价值？人类之所以发展，就是因为有了时间，至少我们
到今天为止不知道这个时间的可逆性。

郑州晚报：霍金认为时间也有可能是可逆的……
郭振甫：大家都希望时间是可逆的嘛！（笑）生命就是

有时间、有周期的。人类的生存史就是与时间和空间的抗
争史，空间的缩短就是时间的延长。

最典型的例子，以前骑着马赶路，现在开车……效率
提高了吧？但这个效率就是对的吗？不一定，还要有目标
啊，南辕北辙肯定不行吧。

郑州晚报：您又绕回来了。
郭振甫：是啊，做人、做企业都是这样的。说做一款车

需要48个月，我能不能提前呢？变成24个月，这效率不就
高了吗？但是如果这个车的质量没做好，这是效率吗？我
们的很多事都在讲效率、讲速度，是不是南辕北辙？

郑州晚报：是的。
郭振甫：但是，所有的这些话，都是在特定的时间阶

段、特定的历史阶段才是正确的。
以前我们都吃不饱肚子的时候，还讲什么“欲速则不

达”？就要饥不择食嘛，先吃饱再说。现在呢，这个阶段你
也超越不了，也要考虑这个环境里的竞争。

郑州晚报：认识环境很重要。
郭振甫：但是这种大环境真的没办法来改变吗？我相

信还是可以改变的，只是需要我们更长远地来看问题，
我们要看哪些东西是“是”，哪些东西是“非”，我们要抛
弃浮躁。

郑州晚报：我们对此都有感受。
郭振甫：以前我们说“读万卷书，行万里路”，现在又出

来了什么“不如仙人指路，不如贵人相助”……这都是浮
躁，不行万里路你知道仙人在哪儿吗？

人生是一场修炼，应该坚守自己一些最根本的东西，比
如善良。善良的本性是什么呢？就是温和、真诚，尊重生
命。我最近看到一些对领导人品质的要求，排在第一位的
东西就是真诚。真诚是什么呢?真诚就是老实嘛！

但我们现在觉得老实是一种木讷，不懂世故，不懂变
通的表现，我们把它作为一个抛弃的标准。

郑州晚报：很多时候，的确如此。
郭振甫：我觉得真诚是人类社会最高贵的一件礼物。

我们都说要幸福？什么是幸福啊？幸福首先就是自己的
内心的感觉。这些东西才是真正的以客户为中心，为用户
创造更多的价值。

郑州晚报：但是很多人都会担心，别人都在往前走，现
在你让我老实一点，可能我就落在后面了。

郭振甫：这是很多人的心态，是我们的名利心太重，最
后的结果其实往往不是这样的。人需要悟，需要及时调
整，有的人调整两天，有的人调整两年，有的人调整一辈
子，差距就在这里。

郑州晚报：您谈到体育好像很专业啊。
郭振甫：高中的时候我是二级运动员啊！
郑州晚报：11秒5？
郭振甫：是的（笑）。当时我是河南省两个项目的第

二名。
郑州晚报：还有一个项目是？
郭振甫：跳远嘛。跑得快的一般都跳远，刘易斯就是

这样嘛。刘易斯 100米是 54步，我 100米也是 54步，但是
我的频率没他快！（大笑）

郑州晚报：您考大学并不是体育专业？
郭振甫：当时人们都说搞体育的人学习成绩不好，所

以就一气之下坚决不考体育，不过我这个专长考大学还是
加分的。

郑州晚报：您对1985年那一届大学生怎么看？
郭振甫：经历过苦日子，责任感比较重。
郑州晚报：1989年和您一起分配到郑州轻骑汽车厂的

有100多名学生，他们现在都怎样了？
郭振甫：大部分还在公司，具体也没有统计，都是公司

的中坚力量。
郑州晚报：您比较难忘的是什么？
郭振甫：我很怀念在工厂里的那段日子，跟大家一起

在车间干活，一整天钻在汽车里面踩离合、调试刹车……
你们没这个经历，可能很难理解。

郑州晚报：你一直是一个目标很清晰的人吗？
郭振甫：我觉得是。我从高中一年级就会预计自己每

一门科目能考多少分，结果往往是惊人的相似。（笑）

郑州晚报：听员工说您
很民主？

郭振甫：我们内部开会
的气氛应该都是比较热烈
的。参加一个会是为了什
么？就是各抒己见嘛！但结
果还是采纳我的意见多一
些。（笑）

郑州晚报：您对团队怎
么看？

郭振甫：做什么事情都
离不开人，但这个人，指的是
能理解你和支持你的人。你
做的很多事情都希望有人理
解和支持你，如果这个人只
把你当一个纯粹的领导，他
不认同你的思想，那么成本
和代价是巨大的，相互理解
和相互支持才能成为共识和
价值观。

郑州晚报：你在郑州生
活了几十年，你对郑州有什
么看法？

郭振甫：如果你站在外
部看的话，这个城市真的发
展很快，难能可贵的是，在城
市飞快变化的同时，这里的
人依然纯朴。

我有一个朋友，2004年
来郑州，手机忘在出租车
上。一年后又来，恰巧又坐
了这个车。司机师傅认出
他，说你的手机交到裕达国
贸了。他去问，真的是有这
个记录！

我想说的是，像我们这
样的企业，真的很看重郑州
的形象，而这个形象，需要我
们每个人素质的提高。

郑州晚报：您对未来5~
10年怎么看？

郭振甫：没有深刻的结
构调整，我们很难走得更
远。还是应该认真地把事情
想明白，耐得住寂寞，不要投
机取巧，做一些经得起时间
和实践考验的事。

每做一个事你都要想 5
年后、10年后你会怎么看这
个事？那你就会知道眼下的
事该不该做。

“我们一直在与时空抗争，但追求速度不能南辕北辙”

“想想 5年后
你会怎么看现在，
就会知道眼下的事
该不该做”
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“做事要先确定标杆，参照系找准了再谈目标”
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